
Lõ£DITO DU MAIRE 3 
ζ ¢ƻǳǘŜǎ ƴƻǎ ǊŞŀƭƛǎŀǝƻƴǎΣ 
ƴƻǎ ŀŎǝƻƴǎ Ŝǘ ƴƻǎ ǇǊƻƧŜǘǎ 
ǎƻƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜǎ ƎǊŃŎŜ Ł Ǿƻǎ 
ǊŜǘƻǳǊǎΣ Ǿƻǎ ǎǳƎƎŜǎǝƻƴǎΣ 
Ǿƻǎ ǇǊƻǇƻǎƛǝƻƴǎ Ŝǘ Ǿƻǎ 
ŜƴŎƻǳǊŀƎŜƳŜƴǘǎ ηΦ  

 

/ƘŝǊŜǎ {ŀƛƴǘ-DŜƻǊƎŜŀƛǎŜǎΣ /ƘŜǊǎ {ŀƛƴǘ-DŜƻǊƎŜŀƛǎΣ 
 

WŜ ƴŜ ǇŜǳȄ Ǉŀǎ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊ ŎŜǘ ŞŘƛǘƻǊƛŀƭ ǎŀƴǎ ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ 
ǇŜƴǎŞŜ ǇƻǳǊ ǘƻǳǎ ƭŜǎ Ƙŀōƛǘŀƴǘǎ ǘƻǳŎƘŞǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ǾŜƴǘǎ 
ǾƛƻƭŜƴǘǎ Řǳ мс Ƨǳƛƴ ǉǳƛ ƻƴǘ ǘǊŀǾŜǊǎŞ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƳǳƴŜΦ  
 

WŜ ǝŜƴǎ Ł ŦŞƭƛŎƛǘŜǊ ƴƻǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀǳȄ Ŝǘ 
ǊŞƎƛƻƴŀǳȄ ǇƻǳǊ ƭŜǳǊ ŞƭŜŎǝƻƴ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ƴŜ ǇƻǳǾƻƴǎ 
ǉǳŜ ǊŜƎǊŜǧŜǊ ƭŜ ŦŀƛōƭŜ ǘŀǳȄ ŘŜ ǇŀǊǝŎƛǇŀǝƻƴΦ 
 

[ŀ ǎƛǘǳŀǝƻƴ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ƭƛŞŜ Ł ƭŀ /h±L5-мф Ŝǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 
ǇǊŞƻŎŎǳǇŀƴǘŜΦ CŀŎŜ Ł ƭŀ ǊŜƳƻƴǘŞŜ ŘŜ ƭŀ ǾŀƎǳŜ 
ŞǇƛŘŞƳƛǉǳŜ Ŝǘ ŀǳȄ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜǎ ƭƛŞŜǎ ŀǳ tŀǎǎ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜΣ 
ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŞŎƛŘŞ Ł ŎƻƴǘǊŜŎǆǳǊ ŘΩŀƴƴǳƭŜǊ ƭŀ CşǘŜ Řǳ 
aŜƭƻƴ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ŘΩŜƴǘǊŜ ƴƻǳǎ ŀǾŀƛŜƴǘ ŘŞƧŁ 
ōŜŀǳŎƻǳǇ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ǎǳǊ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘΦ 
!ǳ Ǿǳ ŘŜ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŘŜƳŀƴŘŞ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ƛƭ ƴΩŞǘŀƛǘ 
Ǉŀǎ ŎƻƴŎŜǾŀōƭŜ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ŎŜǘ ŞǾŞƴŜƳŜƴǘ ŘŜ н 
ƧƻǳǊǎΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƴƻǳǎ ƴŜ ŘŜǾƛƻƴǎ Ǉŀǎ ǘŀǊŘŜǊ ǇƻǳǊ 
ŀƴƴǳƭŜǊ ƭŜǎ ǊŞǎŜǊǾŀǝƻƴǎ ŘŜ ƳŀǘŞǊƛŜƭǎΣ ŘŜ ƴƻǳǊǊƛǘǳǊŜǎ 
Ŝǘ ŘΩŀƴƛƳŀǝƻƴǎ ǎŀƴǎ ǇŜǊǘŜ ŬƴŀƴŎƛŝǊŜΦ 
 

tŀǊ ŎƻƴǘǊŜΣ ǎƻǳǎ ƭΩƛƳǇǳƭǎƛƻƴ ŘŜ ƳŜǎ ŀŘƧƻƛƴǘǎΣ bŀǘƘŀƭƛŜ 
[9Dw!b5 Ŝǘ !ƭŀƛƴ /hw{Σ ƭŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ Řǳ ǾŜƴŘǊŜŘƛ ǉǳƛΣ 
ŜǳȄΣ ǇŜǳǾŜƴǘ şǘǊŜ ƳŀƛƴǘŜƴǳǎΣ ǇŜǊƳŜǧŜƴǘ ŘŜ Ǿƻǳǎ ŦŀƛǊŜ 
ŘŞŎƻǳǾǊƛǊ ŀǊǝǎŀƴǎ Ŝǘ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ƭƻŎŀǳȄ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ 
ǎŜƳŀƛƴŜǎ ŘŜ ƭΩŞǘŞΦ bΩƘŞǎƛǘŜȊ Ł ǾŜƴƛǊ ƭŜǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊ Η 
 

tƻǳǊ ƭŀ мŝǊŜ Ŧƻƛǎ Ł {ŀƛƴǘ-DŜƻǊƎŜǎ-ŘŜǎ-/ƻǘŜŀǳȄΣ ƴƻǳǎ 
ŀǾƻƴǎ ƻǊƎŀƴƛǎŞ ǳƴŜ ŎŞǊŞƳƻƴƛŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴƛǾŜǊǎŀƛǊŜ ŘŜ 
ƭΩŀǇǇŜƭ Řǳ му ƧǳƛƴΦ /Ŝ Ŧǳǘ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩƘƻƴƻǊŜǊ ǘƻǳǘ ƭŜ 
ǘǊŀǾŀƛƭ Şǘŀōƭƛ ǇŀǊ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ŎƭŀǎǎŜ ŘŜ /aн Ł 
ǇǊƻǇƻǎ ŘŜ ƭŀ ƎǳŜǊǊŜ Υ ǳƴ ƳƻƳŜƴǘ ǊŜƳǇƭƛ ŘΩŞƳƻǝƻƴ 
ƭƻǊǎ ŘŜǎ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜǎ ŘŜǎ ŀƴŎƛŜƴǎ ŎƻƳōŀǧŀƴǘǎΦ 
 

!ǳǘǊŜ ƳƻƳŜƴǘ ŦƻǊǘΣ ƧΩŀƛ Ŝǳ ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ ŘŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜǊ Ŝǘ 
ŘΩŀǎǎƻŎƛŜǊ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƳǳƴŜ ǇƻǳǊ ƭŀ нŝƳŜ ŀƴƴŞŜ 
ŎƻƴǎŞŎǳǝǾŜ ŀǳȄ ζ /ƘŜƳƛƴǎ ŘŜ ƳŞƳƻƛǊŜ ηΣ ŞǾŞƴŜƳŜƴǘ 
ŘŜ ŎƻƳƳŞƳƻǊŀǝƻƴ ŘΩŀǾƛŀǘŜǳǊǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ Ŝǘ ŀƭƭƛŞǎ ƳƻǊǘǎ 
ǇƻǳǊ ƭŀ CǊŀƴŎŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ŘŜ {ŀƛƴǘ-±ŀƛȊŜΣ 
;ŎǳǊŀǘ Ŝǘ bƛŜǳƭ-ƭŝǎ-{ŀƛƴǘŜǎΣ ǉǳƛ ŜȄƛǎǘŜ ŘŜǇǳƛǎ мт ŀƴǎΦ  
tƻǳǊ Ƴŀ ǇŀǊǘΣ ŎŜǎ ŘŜǾƻƛǊǎ ŘŜ ƳŞƳƻƛǊŜ ǎƻƴǘ 
ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜǎ ǇƻǳǊ ŘŜ ƴŜ Ǉŀǎ ƻǳōƭƛŜǊ ƴƻǘǊŜ ǇŀǎǎŞ Ŝǘ 
ǇƻǳǊ ǎŜ ŦƻǊƎŜǊ ǳƴŜ ƳŞƳƻƛǊŜ ŎƻƭƭŜŎǝǾŜ ŀŬƴ ŘŜ 
ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻǳƘŀƛǘŜΦ 
 

tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ƘŜǳǊŜǳȄ ŘŜ Ǿƻǳǎ ŀƴƴƻƴŎŜǊ ǉǳŜ ƭŀ 

ŎƭŀǎǎŜ ŘŜ /9н-/aм ŀ ǊŜœǳΣ Ŝƴ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘŜ aƳŜΦ ƭŀ 
{ƻǳǎ-tǊŞŦŝǘŜΣ ƭŜ ζ tǊƛȄ Řǳ /ƛǾƛǎƳŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ƧŜǳƴŜǎǎŜ η 
ǇŀǊ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǝƻƴ bŀǝƻƴŀƭŜ ŘŜǎ aŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭΩhǊŘǊŜ 
bŀǝƻƴŀƭ Řǳ aŞǊƛǘŜΦ /ŜǧŜ ŎŞǊŞƳƻƴƛŜ Ŧǳǘ ǳƴ ƳƻƳŜƴǘ 
ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǾƛŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƳǳƴŜ ŎŀǊ ŜƭƭŜ ǇŜǊƳŜǘ 
ŘΩƘƻƴƻǊŜǊ ǳƴ ŎƻƭƭŜŎǝŦΣ ǉǳƛ Ǉƭǳǎ Ŝǎǘ ǳƴ ŎƻƭƭŜŎǝŦ ŘŜ 
ƧŜǳƴŜǎΣ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŀŎǝƻƴ ŘŜ ŎƛǾƛǎƳŜ ǎǳǊǘƻǳǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ 
ǎƻŎƛŞǘŞ ƻǴ ƭΩƛƴŘƛǾƛŘǳŀƭƛǎƳŜ ǎŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜΦ /Ŝ Ŧǳǘ ŀǳǎǎƛ 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩŜƴŎƻǳǊŀƎŜǊ ŎŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ł ǇǊƻƭƻƴƎŜǊ ƭŜǳǊ 
ŀŎǝƻƴ ŎƛǘƻȅŜƴƴŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇǊƻŎƘŀƛƴǎ Ƴƻƛǎ ƻǳ 
ǇǊƻŎƘŀƛƴŜǎ ŀƴƴŞŜǎ  Ŝƴ ǇŀǊǝŎƛǇŀƴǘ  ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜ ŀǳ 
ŦǳǘǳǊ /ƻƴǎŜƛƭ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ 
ƳŜǧǊŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ Řŝǎ ǎŜǇǘŜƳōǊŜ ǇǊƻŎƘŀƛƴΦ 
tŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ŬŜǊ ŘΩşǘǊŜ ƭŜ aŀƛǊŜ ŘΩǳƴŜ 
ŎƻƳƳǳƴŜ Řŀƴǎ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ǎŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƴǘ ŘŜ ǎƛ ōŜƭƭŜǎ 
ŀŎǝƻƴǎ ŀǾŜŎ ŘŜ ǎƛ ōŜƭƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΦ  
 

/ƻƳƳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ Ǉǳ Ǿƻǳǎ Ŝƴ ǊŜƴŘǊŜ ŎƻƳǇǘŜΣ ŘŜ 
ƴƻƳōǊŜǳȄ ǘǊŀǾŀǳȄ ƻƴǘ Ŝǳ ƭƛŜǳ Řŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƳǳƴŜΦ Lƭ 
ǊŜǎǘŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ł ŦŀƛǊŜ Ƴŀƛǎ Ǿƻǳǎ ǇƻǳǾŜȊ ǾƻƛǊ ǉǳŜ ƭŜ 
ŘȅƴŀƳƛǎƳŜ Ŝǎǘ ŜƴŬƴ ǇǊŞǎŜƴǘΦ {ŀƴǎ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŎƛǘŜǊΣ ŎŀǊ 
Ǿƻǳǎ ƭŜǎ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊŜȊ Řŀƴǎ ŎŜ ōǳƭƭŜǝƴΣ ƧŜ ǝŜƴǎ Ł 
ƳΩŀǧŀǊŘŜǊ ǎǳǊ н ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ Ŝƴ ǇŀǊǝŎǳƭƛŜǊ Υ 
- [Ŝ ōƭŀǎƻƴ Ł ƭΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ {ŀƛƴǘ-DŜƻǊƎŜǎ-ŘŜǎ-/ƻǘŜŀǳȄΣ 
ǎƛǘǳŞ ǊƻǳǘŜ ŘŜ {ŀƛƴǘŜǎΣ ŀ ŞǘŞ ǊŜƳƛǎ Ŝƴ ǾŀƭŜǳǊ ƎǊŃŎŜ Ł 
н ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ŀǊǝǎŀƴǎ ƭƻŎŀǳȄΦ /Ŝ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 
ƭƻŎŀǳȄ Ŝǎǘ ǘǊŝǎ ǇǊŞŎƛŜǳȄ Ł ƴƻǎ ȅŜǳȄΦ WΩŀƛ ǎƻǳƘŀƛǘŞ ƭŜ 
ǊŜŦŀƛǊŜ Ł ƭΩƛŘŜƴǝǉǳŜ ǇƻǳǊ ƎŀǊŘŜǊ Ŝǘ ŦŀƛǊŜ ƭŜ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ 
ƭŜ ǇŀǎǎŞ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƳǳƴŜ Ŝǘ ƴŜ Ǉŀǎ ƻǳōƭƛŜǊ ŎŜ 
ǉǳϥƻƴǘ Ǉǳ ŦŀƛǊŜ ƴƻǎ ǇǊŞŘŞŎŜǎǎŜǳǊǎΦ 

- [Ŝ ǇŀǊŎ Ŝǎǘ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘΩşǘǊŜ ǊŞƘŀōƛƭƛǘŞ ǇƻǳǊ ƭŜ Ǉƭǳǎ 
ƎǊŀƴŘ ǇƭŀƛǎƛǊ ŘŜ ǘƻǳǎΦ ±ƻǎ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǊŜǘƻǳǊǎ ŘŜ 
ǎŀǝǎŦŀŎǝƻƴ ŎƻƴŬǊƳŜƴǘ ƴƻǘǊŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ƭǳƛ ǊŜŘƻƴƴŜǊ 
ǳƴ ŀǎǇŜŎǘ ŀƎǊŞŀōƭŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩŀǳǊŀƛǘ ƧŀƳŀƛǎ ŘǶ ǇŜǊŘǊŜΦ 

 

5ŜǇǳƛǎ ƭŜ ŘŞōǳǘ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƳŀƴŘŀǘΣ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŀǳ 
Ǉƭǳǎ ǇǊŝǎ ŘŜ Ǿƻǳǎ Ŝǘ ŘŜ Ǿƻǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǝƻƴǎΣ ǎƻƛǘ Ŝƴ 
ŀȅŀƴǘ  ƭŜ ǇƭŀƛǎƛǊ ŘŜ Ǿƻǳǎ ǊŜŎŜǾƻƛǊ ǘǊŝǎ ƴƻƳōǊŜǳȄ Ŝƴ 
ƳŀƛǊƛŜΣ ǎƻƛǘ Ŝƴ Ǿƻǳǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŀƴǘ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ Ǿƻǎ 
ƘŀƳŜŀǳȄκǉǳŀǊǝŜǊǎΦ ¢ƻǳǘŜǎ ƴƻǎ ǊŞŀƭƛǎŀǝƻƴǎΣ ƴƻǎ 
ŀŎǝƻƴǎΣ ƴƻǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǎƻƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜǎ ƎǊŃŎŜ Ł Ǿƻǎ ǊŜǘƻǳǊǎΣ 
Ǿƻǎ ǎǳƎƎŜǎǝƻƴǎΣ Ǿƻǎ ǇǊƻǇƻǎƛǝƻƴǎ Ŝǘ Ǿƻǎ 
ŜƴŎƻǳǊŀƎŜƳŜƴǘǎΦ ¦ƴ ƎǊŀƴŘ ƳŜǊŎƛ Η 
 

!ǳ ƴƻƳ ŘŜ ǘƻǳǘŜ Ƴƻƴ ŞǉǳƛǇŜΣ ƧŜ ǝŜƴǎ Ł Ǿƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜǊ 
ǳƴŜ ōƻƴƴŜ ǊŜƴǘǊŞŜ Ł ǘƻǳǎΦ 
 

! Ǿƻǎ ŎƾǘŞǎ Ŝǘ Ł ǾƻǘǊŜ ŞŎƻǳǘŜΣ 
 

 
 
 
 
 

CǊŞŘŞǊƛŎ wh¦!b 


